

Atelier n°3

Erosion du littoral : à quoi s'attendre et comment s'adapter ?

SYNTHESE DES INTERVENTIONS

L'érosion du littoral s'accroît avec le changement climatique. La France est l'un des pays européens les plus concernés par les risques littoraux. Ses côtes sont très attractives, densément urbanisées et accueillent de nombreuses activités. Ces caractéristiques la rendent donc particulièrement vulnérable. Face à ce défi majeur, les différents acteurs de la région ont un rôle clé pour anticiper le recul du trait de côte. Pour prévenir ce risque, elles sont appelées à élaborer des stratégies de long terme qui combinent : recomposition du territoire, préservation des espaces naturels, actions de sensibilisation, et parfois, systèmes de protection.

Présentation des enjeux et du cadre national

 **Emmanuelle THIESSE, Ministère de la Transition écologique, de l'énergie, du climat et de la prévention des risques**, Adjointe au chef de bureau de la gestion des espaces maritimes et littoraux - Direction de l'eau et de la biodiversité - Direction Générale de l'Aménagement, du Logement et de la Nature.

Présentation du cadre réglementaire national relatif à l'érosion du littoral, notamment la loi climat et résilience d'août 2021 et le décret listant les communes volontaires devant réaliser une carte locale d'exposition au recul du trait de côte à horizon 30 et 100 ans.

A également été présenté le Conseil national du trait de côte (CNTC), instance de dialogue et de concertation entre les parties prenantes du littoral concernées par l'érosion du littoral, créé en mars 2023. Enfin, elle a exposé les actions du ministère en faveur du déploiement des solutions fondées sur la nature en zones littorales.



Pour en savoir plus :

- Vidéo : [Quel est le rôle des cartes locales ?](#) (Ministères Écologie Énergie Territoires Mer)
- Vidéo : [Qu'est-ce qu'un observatoire du trait de côte ?](#) (Ministères Écologie Énergie Territoires Mer)
- [Répertoire Catalogue de données](#) (Réseau national des Observatoires du trait de côte)
- [Recueil de valorisation de l'Appel à projets SfN 2019-2023.](#)
- Vidéo : [Des solutions fondées sur la nature pour adapter les littoraux aux effets du changement climatique »](#)
- Vidéos : Entretien avec des experts de l'UICN France, du Conservatoire du littoral, de La Rochelle Université, du BRGM et du ministère : [Des SfN, pourquoi et comment ?](#); [Comment être accompagné dans son projet ?](#)

Retours d'expériences dans le cadre du projet LIFE Adapto et informations sur le LIFE Adapto+Présentation des enjeux et du cadre national

 **Myriam HILBERT**, *Université Paris 1 Panthéon Sorbonne*, Doctorante en géographie

Présentation de la méthodologie utilisée lors de l'enquête menée auprès de 1678 usagers des sites du projet Adapto du Conservatoire du littoral, entre juin et octobre 2020. L'enquête interrogeait les usagers sur leur perception du littoral en tant qu'interface terre-mer mobile et dynamique, et leur réception de la gestion actuelle et future des sites Adapto. L'objectif était d'évaluer leur intérêt ainsi que leur compréhension des expérimentations de gestion souple du trait de côte engagées sur les sites du projet (ex : que pensent-ils d'une dépoldérisation ou d'un désenrochement ?)



Pour en savoir plus :

- Pour consulter les rapports d'enquête : <https://www.lifeadapto.eu/ressources.html>

Démarche en cours sur le territoire de la Communauté de commune Golfe de Saint-Tropez

 **Philippe MERCERY**, *Communauté de Communes du Golfe de Saint-Tropez*, Responsable du service GEMAPI Maritime

Présentation d'un retour d'expérience sur le projet de lutte contre l'érosion des plages de Cavalaire-sur-Mer.

P. MERCERY a comparé le premier projet proposé en 2016 qui a été refusé par l'Etat et celui qu'ils envisageraient de mettre en place aujourd'hui. En 2016, le projet proposait uniquement d'artificialiser la côte en focalisant l'étude sur environ un tiers de la plage.

Le projet d'étude actuel raisonne sur l'ensemble de la plage et prend en compte la cellule hydro sédimentaire complète de la baie, sans se limiter aux frontières administratives des communes. Plusieurs scénarii sont en réflexion, le choix de la solution n'étant pas arrêté. Les aménagements pressentis ne consisteraient pas uniquement à réaliser des ouvrages mais également à envisager des modes de gestion et d'entretien suivant les enjeux identifiés.



Pour en savoir plus :

- <https://www.golfe-sainttropez.fr/>

Accompagner l'adaptation des territoires littoraux à l'évolution des risques côtiers

 **Thierry CORNELOUP**, *Région Sud Provence-Alpes-Côte d'Azur*, Direction de la Biodiversité et de la Mer - Service Mer et Littoral

Présentation des différentes réponses possibles face à l'érosion du littoral : la lutte active dure, souple, la surveillance, l'accompagnement des évolutions naturelles et la recomposition spatiale.

Est indiqué également le manque actuel de planification à l'échelle des territoires intercommunaux mais également à l'échelle régionale. Les stratégies locales de gestion intégrée du trait de côte jouent un rôle essentiel tout comme l'acquisition d'une meilleure connaissance des phénomènes d'érosion. L'érosion du littoral doit être traitée à l'échelle d'une cellule hydro-sédimentaire cohérente et non pas à l'échelle des territoires administratifs des communes.



Pour en savoir plus :

- <https://www.monlittoral.fr/>

